
打造文化荟萃胜地

每天，塘桥上人流如织，有由此经过

的，有拍照打卡的，熙熙攘攘，桥下流淌的

便是千年之河蒲汇塘。在北东街上，一个全

新的休闲空间傍水而立。仔细一瞧，原来是

七宝新打造的民主议事综合枢纽站——蒲溪

雅社。据介绍，这是集人大代表联络站、政

协委员工作站、“平安客厅”多元解纷室、

慧治七宝书记工作室、“童心园”协同育人

实践基地等功能为一体的公益性服务空间，

面向群众开放。

刚踏进蒲溪雅社，一股茶香扑面而来。

一楼是品茶休闲区，来老街游玩的游客、附

近的居民都可以在这里喝茶聊天，窗外便是

蒲汇塘，在阳光的照耀下波光粼粼。这里还

设置了人大代表联络站和信息采集站，各部

门将定期安排人员在这里坐班接待。

顺着台阶上到二楼，又是另一番天地。

这里是“亮就亮吧”，政协委员可以在这里

交流学习、协商议政，服务联系群众、了解

社情民意。最里面是议事空间，大家关注的

事情都可以在这里讨论。

当天，一场文化议事会正在进行。吉津

斋负责人徐永松现场询问道：对于文化产

业，镇里是否有专项资金或者扶持项目？杨

维萍回复说，七宝已经梳理形成了市、区级

文化产业扶持政策包并主动对照申报要求，

帮助企业实现各级各类文化资金。“我们也

正在研究 《七宝文化产业专项扶持政策》，

主要聚焦文化项目、文化载体、文化人才、

经济贡献等维度综合考量，分别给予扶持”。

说起文化项目，杨维萍接过话茬。“对

标区委对七宝‘人文气息浓郁’的赋能定

位，七宝镇从顶层设计入手，聚焦构建高质

量文化品牌、打造高品质文化空间、建设高

标准文明城区三方面形成了 27项重点任务，

推动七宝打造成更具活力、充满温情的文化

荟萃胜地”。

目前，七宝打造了“七香雅生活”，甄

选了代表性商户作为“七香小总部”，如令

竹馆的“竹香”、吉津斋的“墨香”、七宝茶

馆的“茶香”等。“下一步，我们还将在七

宝老街建成2000平方米的七宝历史文化陈列

馆，留住七宝人的共同记忆和精神家园。”

杨维萍进一步说。

离开七宝老街，杨维萍带大家来到了位

于蒲溪科创园的秦汉胡同。作为国学教育的

头部企业，秦汉胡同已成为集文教服务、国

医大健康、数字文旅为一体的知名文化品

牌。前不久，毫艺术中心刚刚落成，“烹

鲤”笺书文化展正在展出。“虽然国学教育

现在越来越火，我们还是希望进一步对接，

拓展国学教育的传播面。”说话间，秦汉胡

同负责人王双强表达了企业的想法。

“文化教育本就是一体同生、共存共

荣，七宝又有很好的教育资源，可以先做个

简单的方案，后续镇教委具体沟通对接，进

一步推动传统文化进校园、进课堂。在深化

教育内涵建设的同时，也助推优质文化企业

更好发展，让传统文化更深入地走进千家万

户。”杨维萍表示。

推进产城深度融合

在七宝，一项项创新与变革正悄然展

开。作为镇内经济发展的一张名片，七宝生

态商务区展现出了令人瞩目的成绩。截至目

前，七宝生态商务区已吸引了 500多家企业

入驻，其中年纳税超过 100万元的有 66家，

规上企业 71家，去年完成税收 6.1亿元，基

本形成了以国际商贸、科技服务、文化创意

为主的产业生态，也汇聚了众多知名品牌和

创新型企业。

如今，七宝生态商务区承载着七宝新一

轮“高质量”发展的关键使命。杨维萍说，

下一步将持续推进“总部计划”，全面提升

总部经济集聚度、营商服务感受度、生态环

境美誉度，将七宝生态商务区打造成闵行乃

至上海产城深度融合的新空间。

最近，“新质生产力”成为经济高质量

发展的高频热词，位于七宝生态商务区的赛

美特就是其中之一。赛美特以其领先的智能

制造解决方案，服务包括中芯国际、华为在

内的众多行业领军企业，推动半导体及新能

源、汽车零部件等多个行业的数字化转型。

在快速发展中，赛美特一季度业绩突破1000
万元，二季度更是计划翻番。“我们是国产

唯一能够支持12英寸晶圆厂全自动化量产线

的软件供应商，打破了国外技术垄断。”赛

美特董事长李钢江说。

不过，赛美特也遇到了新问题。“我们

这一行，培养 1 个成熟的工程师需要 3—5
年。要想留下一个人才，如果能给他提供一

个稳定的住所，是非常有吸引力的优势，不

知道镇里是否能提供一些适合居住的人才公

寓”？

“七宝公租房的大门为每一个优秀人才

敞开。”杨维萍回应说，目前七宝镇有闵房

抱家和城投宽庭 2 个人才公寓项目。其中：

闵房抱家是非居改造项目，共有房间 400余

套，现已面向社会开放租赁申请；城投宽庭

在九星区域，为保障性租赁住房项目，共有

房间1200余套。今年，七宝镇还要建2个新

时代城市建设者管理者之家，至少提供 600
张床位，充分助力企业留人。

让精细化治理全面开花

作为城市化较早的地区之一，七宝特别

关注动迁安置和民生保障工作，已完成3600
户动迁户的安置，预计2027年底前完成剩余

300户。同时，动迁安置小区通过引入片区

微脑及六大工程，缩短案件处理时间，增强

网格治理效果。

杨维萍带大家来到了九星党群服务中

心，一进门就被浓浓的生活气息所吸引。

“看，这里不仅有客厅，有老年工作室、咖

啡吧、社区食堂，还有乒乓房和舞蹈室，就

像一个老少皆宜的乐园”，九星党群服务站

负责人吕莹说，“这里已接待近千人，每月

活动有40场。为了加强网格化的治理，还设

置了一个片区的一个网格工作室。”

走进一旁的九星网格工作站，一面大屏

幕映入眼帘，这里是七宝镇智慧治理的神经

中枢。之前，“智慧电梯”平台突然报警，

显示茂盛花园53号有居民欲将电瓶车推入电

梯，工作站内的平台操作员立即响应，调度

现场巡查员及时劝阻，整个过程在大屏上实

时展现，高效快捷。

这也是七宝网格治理的一个缩影。作为

第二届上海城市基层党建创新案例征集活动

的最佳案例，七宝网格治理的特色是“加减

乘除”四字方针：通过机制健全“加”力

量，将 16个职能部门下沉至七大片区网格，

以领导挂帅、常驻力量实体化办公；通过片

区做实“减”负担，使得居村委得以轻装上

阵；科技赋能“乘”实效，自主研发的片区

微脑数字平台，利用大数据精准施策，有效

预防和快速解决各类问题；力量统筹“除”

壁垒，打破部门间的隔阂，形成全员参与、

多方协同的共治格局。

走出九星党群服务中心，杨维萍带大家

来到了航吴绿地 （暂名），精心设计的步道

两旁点缀着错落有致的花卉和绿植。这里曾

是城市一角的普通绿地，而今“小修小补”

让这条路“有里有面”“有形有神”，成了城

市精细化治理的生动样本。“对于一个地区

而言，环境建设至关重要，既是营商环境的

重要组成部分，也是老百姓的一种需要”。

据介绍，航吴绿地（暂名）所在的吴中

路提升项目被列为2022年全国项目管理标准

化试点，全国仅 11家。“在整体提升的过程

中，我们联合专业团队和专家资源，采用了

国际标准来进行城市更新设计，可以说在街

镇层面是首次。”杨维萍表示，不仅要在吴

中路打造示范点，更要以此为起点，以点带

面，让精细化治理模式在七宝镇全面开花，

让七宝的每一个街区、每一片绿地都成为市

民愿意驻足停留、享受生活的地方。
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在七宝领略江南水乡的厚重历史，感受文化与现代的完美融合

烟火气、商业味、人文范弥漫每个角落

为距离上海市区最近的古镇，七宝老街自古就有“郡东第一镇”的美誉。青砖黛瓦、名人故居、非遗传承……漫步在古镇的青石

板路上，不仅能领略到江南水乡的厚重历史，还能感受到文化与现代的完美融合，不禁令人感叹：这里，有梦与美景，也有诗和远方。

诗意并非七宝的全部。当你移步七宝生态商务区，会发现不仅有茅台、斐乐、特步等国际商贸类龙头企业，还有赞同科技、

移为通信等新赛道总部企业，更有宝龙美术馆、海派艺术馆和闵行博物馆三大重量级的文化展馆……烟火气、商业味、人文范

弥散在每一个角落。在闵行区融媒体中心2024街镇书记访谈——“走，和书记去串门”中，七宝镇党委书记杨维萍带大家一起

漫步七宝、发现七宝、感受七宝。 记者 陈美玲 杨子杰 实习记者 张娜


